



PRESENTACION

Los días que vivimos, están marcados por una difícil situación socioeconómica que atenta contra la conciencia y bienestar de la sociedad, deshumanizando las relaciones entre las personas y alejando la posibilidad de un progreso real de las mayorías latinoamericanas.

Esta edición de TEMAS DE NUESTRA AMERICA, proporciona una variedad temática para el análisis crítico de esta problemática mundial.

«Canto a Costa Rica», es el nombre del poema que el argentino Jorge Ricardo Smerling dedica a nuestro país.

El apartado de ARTICULOS Y ENSAYOS inicia con «América Latina: notas sobre el decenio de 1990», del BID. El cual analiza la crisis económica desde los flujos de capital externo, el desplome de las economías y el deterioro de las condiciones de vida, así como el proceso de reformas destinadas a corregir los desequilibrios, volviendo la economía latinoamericana competitiva e integrada. El desafío del decenio de 1990, para los países

latinoamericanos consiste en reactivar las economías mediante una mayor inserción comercial al mercado mundial, de manera competitiva e integrada, en procura de un crecimiento que reduzca la pobreza y beneficie a las grandes mayorías.

Se hace alusión a algunos esquemas de integración existentes en el área y a una zona hemisférica de libre comercio, como toma de conciencia de la importancia de la búsqueda de asociación.

Además, se expone la necesidad de redefinir el papel del Estado, así como una activa participación del sector privado y la dimensión del sector público, generando un proceso de descentralización y privatización que modernice y vuelva eficiente y competitiva la economía latinoamericana. Recuperación y crecimiento sostenido que provoque equidad social: proponiendo caminos a seguir, entre ellos mejoras en la Educación, Salud y Nutrición (que implica inversión en capital humano), algunas perspectivas de crecimiento y posibles fuentes de financiamiento (ahorro interno, inversión extranjera, repatriación de capitales, fondos bilaterales y multilaterales, y agencias de crédito para exportaciones), todo a raíz del proceso de ajuste estructural.

«AMERICA LATINA. Diez retos de los años noventa. Los cambios políticos y económicos van de la mano». Es el nombre del artículo que Roger Hamilton escribe. En él se refiere a los diez grandes retos que señala el Presidente del BID, Enrique V. Iglesias, en el Seminario «Pensamiento Latinoamericano: pasado, presente y futuro». Trata sobre las reformas económicas que cambian el panorama político y económico de la región, y que a la vez ocasionan riesgos políticos y sacrificios para la población en general. Debiéndose entender que para que las reformas generen un verdadero crecimiento sostenido deben ser comprendidas y deseadas por todos los sectores de la sociedad. Los diez retos señalados:

- 1- Continuidad económica: equilibrio macroeconómico, que significa equilibrio entre ingresos y

- gastos fiscales, precios estables, modernizar el sector productivo, inversión y ahorro interno público y privado, repatriar el capital y atraer inversión extranjera.
- 2- Estabilidad social: mediante el equilibrio macroeconómico para evitar la inflación y por ende el deterioro social.
 - 3- Reforma de gobierno: no necesitamos ni más grande ni más pequeño el Estado, sino que cumpla bien sus funciones, ello se logra mediante cambios estructurales.
 - 4- Sector privado vigoroso: agente del desarrollo, incentivado por climas favorables a la inversión.
 - 5- Modernización tecnológica: que es la promoción de la ciencia y de la tecnología, relacionada a empresas, universidades, centros de estudios, centros financieros y de comercialización.
 - 6- Recursos humanos: su preparación a nivel educativo, satisfaciendo las necesidades técnicas y de capacitación, que requiere la pequeña y mediana empresa y el sector informal.
 - 7- Integración económica: a nivel latinoamericano, que ayuden a exportar y competir a nivel mundial.
 - 8- Apertura y liberalización económica: que es la iniciativa de una zona hemisférica de libre comercio.
 - 9- Sustentabilidad ambiental: transformación productiva que dé un uso racional de los recursos naturales y del medio ambiente, que genere alta eficiencia económica y alta calidad ambiental.
 - 10- Sustentabilidad política: estabilidad política a raíz de un consenso social.

El periodista panameño Nils Castro, escribe sobre la grave situación socioeconómica latinoamericana, bajo el título «Empobrecimiento y democracia en América Latina». Plantea que la situación de crisis se profundiza con los reajustes macroeconómicos, que obedecen a políticas neoliberales, que señalan que el empobrecimiento es el preludio del desarrollo y prosperidad, lo cual es contrapuesto a las desigualdades de ingreso y riqueza que estamos viviendo y que se ahondará en el futuro, según

estudios de organismos internacionales (ONU, CEPAL, SELZA, entre otros).

La crisis actual es continuación de la que se dio en la década de los 80 y que produjo descapitalización, pérdida de capacidad material de producción, emigración de divisas, inflación, desempleo y salarios bajos, lo que redundó en la profundización de la pobreza. A ello se une la crisis de la presente década, que según la ONU, y mediante el análisis del comportamiento de la economía internacional, engrosará las filas de la pobreza, del desempleo y de la injusta redistribución de la riqueza, acentuando la diferencia de los niveles de vida entre ricos y pobres, que provocará estancamiento e inflación. Aunque señala que para que exista una recuperación y crecimiento, es necesaria la repatriación de capitales e inversión extranjera, así como la expansión económica. Así, señala que debemos ser conscientes de que lo que provoca la aplicación de políticas neoliberales es una insolidaridad ajena al humanismo, pues genera la privatización, desprotección, reducción del gasto social (salud, vivienda y seguridad social), déficit fiscal y otros servicios públicos, ensanchando la dependencia en el sentido en que descapitaliza nuestras economías, ello por la continuación de políticas de intercambio desigual y mayor importación y una deuda externa en crecimiento. Además, cuestiona en su artículo, que en salvaguardia de ¿cuál economía funcionan dichos ajustes neoliberales? Y advierte sobre la necesidad de humanizar la democracia, parodiando sobre lo teológico, que indica que padecer implica obtener después un paraíso, siendo dicho argumento todo lo contrario, pues los más pobres son los más afectados, perdiéndose la solidaridad y el respeto al ser humano y al medio ambiente.

Según lo anterior, el neoliberalismo no logra la equidad social, y por ende, no constituye un proceso de desarrollo real y general.

«América Latina y la economía mundial», es el nombre del artículo escrito por Roger Hamilton. Trata sobre la responsabilidad de América Latina de forjar un

nuevo orden mundial, que aliente esperanzas de un mundo mejor. Ello se logrará volviendo sus economías competitivas y aunadas en intereses comunes, que se integren regionalmente, que estimule el intercambio dentro del hemisferio y en los mercados internacionales. Esto implica incentivar las inversiones, estimular al sector privado, ahorrar, desarrollar y utilizar nuevas tecnologías, capacitar científica, técnica y profesionalmente, entre otras medidas.

Miguel Urrutia, expone «El Estado. Ni más grande, ni más chico, simplemente mejor. La crucial cuestión de la reforma gubernamental». Trata sobre lograr la eficiencia y capacidad de respuesta de los gobiernos, de su reestructuración en aras de modernizar las economías, consolidar los gobiernos representativos y generar la equidad social. El Estado debe seguir con la administración de la justicia y la satisfacción de las necesidades básicas, mediante la prestación eficiente de servicios sociales, pero debe retirarse de ciertos sectores económicos como son las empresas; pues, no es un administrador eficiente. Debe privatizar los servicios públicos, reformar la política gubernamental de empleo y descentralizar lo administrativo.

El sociólogo Alain Touraine, titula su artículo «América Latina, punto cero». Indicando que de 1930 a 1980 América Latina tuvo una época de auge, de industrialización y urbanización, pero que desde la década de 1980 en adelante, se ha experimentado un estancamiento, una crisis financiera (donde los países endeudados no pueden pagar, lo que genera economías débiles que ensanchan las desigualdades sociales).

No obstante, han ocurrido procesos políticos importantes, como lo son la desaparición de las dictaduras y el encarrilamiento hacia la democracia. Lo que indica que lo político y lo económico en América Latina no tienen correspondencia.

La crisis económica es consecuencia de haber pasado de un sistema económico internacional, en el cual

los recursos fluían del centro a la periferia a un sistema en que los recursos salen de la periferia hacia su acumulación en el centro.

Se está viviendo un agotamiento del antiguo sistema económico y político; lo que el autor llama el punto cero. Se ha entrado en otra fase, no de una democracia como tal (pues no ha habido ningún proceso de disminución de las distancias sociales y la brecha entre ricos y pobres cada vez es más grande; no pudiéndose considerar como democrático un sistema político así), sino en un sistema político libre.

Nos encontramos ante condiciones económicas distintas y ante una situación de crisis, donde hay desempleo y salarios bajos por ejemplo, que ocasionan el surgimiento de regímenes populistas y/o de corte liberal, que aumentan las desigualdades sociales. Señala que es preciso que el Estado se concientice y tenga capacidad técnica de llevar a cabo políticas de alfabetización, seguros sociales, hospitales, viviendas populares y crear un mínimo de seguridad social para recursos y redistribución, que posibilite un desarrollo económico que minimice las desigualdades sociales. Debe disminuir el flujo de capitales que sale y convertirlo en flujo contrario. El aumento de la capacidad interna de acción es el factor estratégico fundamental; lo cual está determinado por el factor político, del que depende el resultado de las inversiones y la capacidad de reinvertir, lo que significa recomponer las relaciones entre los actores sociales, sus negociaciones y conflictos, su capacidad de mediación y conciencia nacional que integre los diversos intereses. Pues la solución no existe, pero sí se puede aliviar.

Fredo Arias de la Canal, comenta «El verdadero curso de la Revolución Rusa». La Revolución Rusa tiene un significado más profundo que la Revolución Francesa, pues marcó la vida de las masas, de los trabajadores, participándolos directamente en la reconstrucción del país. No se trataba de lo que se quería hacer de un Estado centralizado, con ley dictatorial de un partido y sin esfuerzo representativo de obreros y campesinos, sin libertad de

prensa, sino que el verdadero curso de la Revolución Rusa es cuando se exige la libertad de prensa y televisión y la reducción del aparato burocrático-policíaco. Es cuando se repudia el aparato estatal, su control y censura por hombres que no tienen derecho ni conocimiento para hacerlo, es cuando las masas reconocen que han sido obedientes y se han dejado desmoralizar, dividir, agrupar y explotar por el Estado. Es lo que provoca la búsqueda de libertad, la igualdad y la práctica de la solidaridad, frente a los instintos antisociales de algunos hombres.

Sin embargo, según señala Gorbachov en su PE-RESTROIKA, la idea de Lenin de autogestión del pueblo fue gradualmente privada de su verdadero dueño que es el hombre trabajador. La burocracia se expandió y siguió dominando las estructuras públicas. Las organizaciones del Partido no neutralizaron las prácticas negligentes, ni respetaron los principios de igualdad entre los miembros del Partido, surgió la adulación, el soborno y servilismo. Ello provocó indignación del pueblo trabajador ante el abuso de poder, la censura de la crítica y enriquecimiento, fomentando la mediocridad, irresponsabilidad, inercia y dependencia de órdenes superiores.

Gorbachov señala que el someter a los demás puede funcionar por algún tiempo, pero lo que sí subsistirá son las relaciones de igualdad, de respeto mutuo, que a su vez incidirán benéficamente en la ecología, la revolución científica y tecnológica y la informática. La perestroika traería democracia, autonomía, iniciativa, creatividad, orden, disciplina, transparencia de la información (glasnost), crítica y autocrítica de la sociedad, el respeto por la dignidad personal. También indica sobre el peligro de las leyes, pues estas no deben estar sobrecargadas ni ser demasiadas, pues cuando más se den, más pobre se vuelve la gente.

En marzo de 1992, Gorbachov reconoce el fracaso de sus reformas liberales, que chocan con el monopolio del partido y amenazan los intereses de la clase gobernante.

El Consejo Mundial de Pueblos Indígenas, en su artículo «Nuestro compromiso con los pueblos», comenta la crisis global que encierra muerte, contaminación, destrucción, hambre, enfermedades, desempleo, apropiación de los recursos contra la concepción indígena del colectivismo, empobrecimiento, que ocasiona desigualdad social y destrucción del medio ambiente. Problemas cuyas soluciones van de la mano, razón por la cual el CMPI decide llevar a cabo un Programa Indígena del Medio Ambiente (PIMA), para continuar la tradición indígena de convivir en armonía y equilibrio con la naturaleza.

El PIMA es un programa de investigación, análisis y formulación de posibles soluciones para el debido control, protección y recuperación del medio ambiente. Ello debe promover un equilibrio social y bienestar humano, así como el respeto de los derechos indígenas y su aporte a la sobrevivencia de la humanidad y el cuidado y protección del planeta. La procura del bienestar humano y de las condiciones naturales del medio ambiente, es el compromiso del CMPI con los pueblos.

El Consejo Mundial de Pueblos Indígenas, hace un análisis sobre las preocupaciones del medio ambiente y la relación con los pueblos indígenas, gestando el «Plan Indígena del Medio Ambiente (PIMA)». Justificando el hecho de que los pueblos indígenas siempre han convivido con la naturaleza y de ella se nutre la cultura y existencia misma de los pueblos. Y hoy que nuestro planeta se encuentra en un grave deterioro del medio ambiente, que amenaza a la humanidad, los Pueblos Indígenas elaborarán sus propios planteamientos, precisando líneas generales de investigación y propuestas metodológicas de acuerdo con cada realidad, ello en el documento base para los Pueblos Indígenas, conocido como PIMA y que va dirigido hacia el diseño, formulación y ejecución de proyectos específicos, resultado de las consultas específicas con las organizaciones y comunidades, así como la elaboración de un informe especial «Pueblos Indígenas y Medio Ambiente», que refleja el pensamiento, posición, aspiración y recomendaciones sobre políticas en este campo de los Pueblos Indígenas.

El Lic. Oscar Rojas Flores nos relata sus vivencias y apreciaciones sobre «Los Tolupanes de la Montaña de La Flor del Departamento de Yoro, Honduras camino a la extinción». Este breve ensayo expresa la belleza natural de la región en contraste con el grado de indigencia de esa comunidad indígena, de pobreza extrema, de pérdida de aspiraciones, de espontaneidad, de desnutrición, de indiferencia, de incomprensión, de suciedad, de conformismo, de degradación... de su extinción. Los foráneos introducen prácticas religiosas ajenas y pierden la identidad nacional.

A su vez, el autor cuestiona cómo las Universidades son incapaces de acercarse a estas realidades y de promover alternativas viables para estos grupos humanos.

Sobre «La espiritualidad de los pueblos y el medio ambiente», nos da una nueva forma de interpretación el Lic. Oscar Rojas Flores. Planteando que debemos entender la espiritualidad de los pueblos como visión colectiva, como práctica de vida y de identidad cultural en el tiempo. Comprender la espiritualidad, no como un espacio de deidades, sino como dioses con roles que concretan el equilibrio de la naturaleza, como una cosmovisión que privilegia la armonía hombre-naturaleza como práctica de vida, como totalidad. Es el no diferenciar entre hombre y medio ambiente, entre ética y medio ambiente; pues el hombre es un elemento fundamental del medio ambiente.

Hay normas que orientan la acción del hombre en su relación con el medio ambiente, las cuales pueden ser, el interés por la naturaleza como recurso de transformación productiva y no para conservar el medio ambiente. O interrelación entre los componentes de la naturaleza y los diferentes procesos, desarrollando mecanismos de adecuación del cambio social a los ciclos naturales.

Alejandro Swaby Rodríguez, indígena Bribri de la Región Talamanca en Costa Rica, expone desde la perspectiva indígena la conferencia: «Dios, dinero y los bosques». Su alocución trata sobre la naturaleza con la que

convive el pueblo indígena, a la que respeta y le da un uso adecuado, pues constituye la esencia misma de la vida. Indica que hay que hacer conciencia sobre la actitud irresponsable de un uso irracional a los recursos humanos, que destruye el medio ambiente, que pone en peligro la supervivencia de la humanidad.

Todos tenemos que conservar y proteger la naturaleza, y le corresponde al Estado cuidar la biodiversidad como patrimonio, así como proteger y conservar nuestras Reservas Indígenas y no permitir que exploten nuestros recursos económicos. Nosotros conservaremos y protegeremos los recursos de la tierra, a la vez que marcaremos el progreso y desarrollo integral de nuestros pueblos.

Concluye el señor Swaby con «La creación está en las manos de Dios, el dinero en las manos de los hombres. La naturaleza es vida, sin ella no habrá vida».

«El Medio Ambiente desde una perspectiva meridional», es la temática sobre la que escribe Roger Hamilton, refiriéndose al «Seminario sobre Medio Ambiente y Desarrollo», realizado en Montreal, en el cual, Misael Postrana, miembro de la «Comisión Caribeña para el Desarrollo y el Medio Ambiente», señala que para los países pobres, resolver los problemas del Medio Ambiente no es lo prioritario, sino satisfacer sus necesidades básicas, aunque para satisfacerlas se dañe la ecología. A la vez que los gobiernos se ven envueltos en un dilema, pues ponen como conceptos opuestos al Desarrollo y Medio Ambiente, donde realmente convergen y a ello es lo que se denomina Desarrollo Sostenido.

En otro orden temático, el señor Jorge Delgado Salazar, trae a colación una problemática social bajo el título «Para que se nos encienda el bombillo». Realizando un análisis sobre la violencia en la prisión, no solo a raíz de las condiciones y características de los reclusos, sino del contexto en el que surge y se da esa privación de libertad. Pues hay contradicciones en las cárceles, donde a pesar de los fines de resocialización y readaptación, se da la represión, segregación, delincuencia y pobreza.

Donde todo ello no es más que un reflejo de un orden social, económico y cultural injusto. Se debe tomar conciencia que la solución no está en disponer de más instrumentos para fortalecer la disciplina judicial, sino en la promoción de una sociedad más justa y solidaria.

Otra problemática de gran envergadura social es la que nos plantea el artículo «La década ominosa. El SIDA en Latinoamérica en los años noventa», presentado por James M. Schultz. Indicando que Latinoamérica sufrió en diez años una aceleración de la propagación del virus del SIDA, pero que sin embargo existe la oportunidad de limitar su propagación si se toman medidas de salud rigurosas; pues hay que tomar en consideración que la infección del virus es de por vida.

El autor hace un balance sobre los casos de SIDA, su infección, transmisión y programas e instituciones que trabajan en su prevención, llegando a estimar que en América Latina y el Caribe se necesita de un compromiso político, para que se asignen recursos para el tratamiento y la organización preventiva en gran escala.

La sección de ACONTECIMIENTOS presenta información sobre el Doctorado en Historia, promoción 1993-1996, del Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México. Promoción que cuenta con contenidos y planes de estudio que coordinan la docencia con la investigación, vinculado con lo más avanzado de la Historiografía Contemporánea. Además cuenta con una excelente infraestructura de biblioteca, la cual concentra fuentes documentales y microfilms sobre América Latina.

También se incorpora el discurso sobre la «Inauguración del IV Simposio Joaquín García Monge: Convenio 169 de la OIT», que tuvo lugar en agosto de 1991 en el IDELA.

El apartado RESEÑAS, nos trae referencias sobre el Consejo Mundial de Pueblos Indígenas (orígenes, propósitos, estructura y áreas de acción), así como del Museo Histórico Marino de la Ciudad de Puntarenas-Costa Rica (historia y objetivos).

El campo de las PUBLICACIONES, contiene pequeñas descripciones sobre publicaciones de Costa Rica, Francia y Holanda.

El contenido de TEMAS DE NUESTRA AMERICA argumenta la obligación que tenemos -como latinoamericanos y humanistas- de fomentar la criticidad respecto de la realidad en que nos encontramos inmersos, en aras de un desarrollo humano que estimule mejores calidades de vida y genere una actitud creativa respecto de un futuro más justo y solidario.

Jeannette María Torres Carvajal.
Coordinadora

